

cubano. La bibliografía consultada es impresionante y constituye por sí misma una valiosa guía para los estudiosos del tema. El autor declara su propósito de "resistir consistentemente la tentación de ir más allá de las conclusiones apoyadas en la evidencia en la descripción y explicación de los hechos". No obstante la neutralidad ideológica a la que apela el autor, éste no consigue eliminar por completo la eventual distorsión de los fenómenos y los juicios de valor obligados en razón de su formación en el medio ambiente intelectual de los Estados Unidos, no siempre objetivo en el análisis de los temas del socialismo.

Con estas reservas en mente, el libro de Domínguez es útil por el acopio de información actualizada sobre el tema, y porque refleja el cambio gradual en los enfoques que para el estudio de Cuba se adoptan en los Estados Unidos. En todo caso, la lectura del libro resulta interesante en tanto que aporta una nueva aproximación entre múltiples versiones de signos encontrados sobre la política actual de Cuba.

HUMBERTO GARZA ELIZONDO

CAVIEDES, César, *The Politics of Chile: A Sociogeographical Assessment*, Boulder, Colorado, Westview Press, 1979, 357 pp.

El periodo comprendido entre octubre de 1932 y marzo de 1973 constituyen un capítulo en la historia de Chile en el que la libertad política nunca se vio seriamente amenazada y en el que las elecciones procedieron sin que ningún grupo o partido político tomaran el poder por la fuerza. Aun y cuando es debatible el hecho de si las libertades civiles fueron respetadas todo el tiempo durante este periodo y aun cuando ciertos partidos intentaran adueñarse del poder ilegalmente o de abolir las instituciones constitucionalmente establecidas, las elecciones siempre se llevaron a cabo sin interferencias y los resultados de las mismas fueron aceptados por la mayoría de la población.

También durante cuarenta años tuvieron éxito los esfuerzos del aparato político por alentar la participación de nuevos grupos de electores —las mujeres, los jóvenes, los iletrados— y los vicios electorales que habían plagado al país en las décadas anteriores fueron gradualmente erradicados. Estos desarrollos, hicieron posible el afianzamiento del sistema político y con ello la participación en el poder de los diferentes partidos políticos y de los movimientos populistas en proporción a su apoyo popular. En ningún otro país de América Latina existía tal variedad ideológica, tal pluralismo, y tal respeto por la constitución como en Chile durante este periodo.

Como profesor universitario y como geógrafo, el doctor César Caviedes tuvo oportunidad de tratar con la "intelligentsia", así como con el ciudadano común y los trabajadores del país: los mineros del Norte, los campesinos del Centro, y los ganaderos de Magallanes. Un contacto prolongado con estos diferentes sectores le ofrecieron la oportunidad de indagar sus aspiraciones y sus desencantos frente al orden político. En opinión del autor, las respuestas de estos sectores fueron suscitadas por su percepción personal del lugar que ocupan en la sociedad y por la influencia del medio ambiente, más que por estímulos ideológicos. De este modo, el autor considera que la política en Chile debe ser enten-

dida en el contexto sociogeográfico de los protagonistas: los electores y los políticos.

A lo largo de estas líneas el doctor Ricardo Cruz Coke produjo con gran intuición su trabajo pionero titulado "Geografía Electoral de Chile" a principios de los años 50's. Los cambios recientes y significativos en las relaciones, los procedimientos electorales, y en las condiciones políticas del país, han hecho deseable y necesaria la continuación y actualización de esta tarea.

Además, el traumático golpe a la democracia en Chile y las reacciones de todo tipo que éste generó, enfatizaron la necesidad de un estudio del contexto sociogeográfico de la política antes de que los numerosos creadores de mitos, tanto en el interior como en el exterior del país, pudieran embarcarse en la distorsión de los hechos del pasado.

El doctor Caviedes estudia el desarrollo político de los principales actores en su contexto histórico, así como en el marco de las cambiantes condiciones económicas, políticas y sociales del país hasta 1973, estableciendo cuando ello es indicado los vínculos relevantes con la escena política internacional.

En un análisis global de la afiliación y el apoyo a los partidos políticos el autor destaca varias características relevantes tanto en el tiempo como en el espacio. Aun los largos periodos de dominación izquierdista en el norte del país fueron interrumpidos por periodos de apatía y de cambios drásticos en la orientación del electorado. Algo muy parecido se pudo observar en el apoyo del Partido Radical por los conservadores en el sur. En el resto del país el apoyo a los diferentes partidos políticos fue inseguro y variable a lo largo del tiempo. Ningún partido logró conseguir para sí un apoyo fuerte y continuado en una misma región del país. La pluralidad del *spectrum* político chileno evitó la identificación definitiva del electorado con uno u otro partido en particular.

En un esfuerzo por ofrecer nuevas aportaciones sobre la política chilena, el autor hace énfasis en el comportamiento de los grupos sociales y en las variaciones regionales de las respuestas políticas, y como consecuencia de ello dedica relativamente poca atención al factor ideológico.

Aunque la insistencia por parte de otros estudiosos en este último factor ha producido interpretaciones contradictorias y aun aberrantes sobre los resultados de los procesos electorales en el país, ello no justifica del todo la marginalidad que se le atribuye al mismo en este trabajo. Es precisamente esta marginalidad la que favorece algunas de las contradicciones y distorsiones que en principio se intentaron evitar.

Con todo, ello no invalida algunas de las interesantes observaciones que el autor nos ofrece sobre el proceso electoral, el comportamiento de los votantes, y la participación de los partidos en el poder con base en la hipótesis de la regionalización de la política.

HUMBERTO GARZA ELIZONDO